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对于首都医科大学附属北京

天坛医院（以下简称天坛医院）

而言，此次北京医改来得似乎并

没有其他医院那么轰轰烈烈。因

为早在 2012 年，天坛医院就作

为 5 家公立医院改革试点之一，

开启了改革之路。4 月 8 日医改

后的首个工作日，天坛医院的门

诊量为6100多人次，与往日持平，

并没有明显变化。

其实，对于天坛医院来说，

最大的变化还是服务质量的改善

和服务流程的优化。天坛医院医

务处处长姜悦介绍道，虽然药品、

检查费用有所下降，但这并不是

带给患者最直接的感受。“因此，

我们希望患者在就医过程中能够

最先感受到流程的优化。通过提

高患者实实在在的感受，提高大

家对于医改的信心。”

天坛医院所倡导的信息化、

全诊疗流程自助服务概念备受关

注。从挂号、缴费、预约检查、打

印检查报告等，均已可以通过自助

机或微信来完成，甚至可以将化验

单直接推送到患者的微信端。

作为医改先行先试单位，天

坛医院在助力北京整体医改过程

中做了很多工作。北京市医管局

对于北京改革具有整体的统筹规

划，制定了缜密的“手拉手”方案。

包括天坛医院在内的 5 家试点医

院要帮助其他 22 家市属医院做

好平稳过渡。天坛医院的对口帮

扶医院为北京佑安医院、北京安

定医院和北京世纪坛医院。每次

举办学习班，都会有很多区县级

的医院过来学习。

北京清华长庚医院急诊科副

主任张向阳发现，此前那些只为

购取简单用药的轻症患者，到急

诊挂号的少了。

还有准备来急诊留观室输液

的患者，向护士咨询并比较了不

同级别医院的费用之后，心里掂

量了一下，说：“那我还是到社

区医院去吧。”

“这在一定程度上缓解了急

诊拥堵，把更多资源用到真正需

要紧急救助的患者身上，保证生

命绿色通道的畅通。”张向阳说，

从医生的角度而言，他们更希望

那些看感冒发烧的患者到一二级

医院，需要输液的患者拿着处方

单到社区医院，真正实现双向转

诊的模式。

而不同级别医院的医事服务

费，也体现了对医务人员技术服

务的尊重。“以前普通医生的门

诊费就够买一个煎饼，现在可以

买好几个煎饼啦。”虽然大家

都知道不同的职业没有可比性，

但总也忍不住对物价进行比较。

“别说是普通医生，从前的价格

对老教授而言更是不公，无法体

现他们的经验和技术。”张向阳

谈到。

事实上医生的收入并不完全

与医事服务费直接挂钩，但是价

格的改变仍然让医生们欣慰，从

心底里感受到地位的提升和价值

的认可。

对于北京大学肿瘤医院来

说，这个周一并没有什么不同。

早上 9:00，北京大学肿瘤

医院门诊大厅爆满，挂号的队

伍虽长但是秩序井然，很多人

在现场工作人员的帮助下通过

自助挂号机很快拿到了号。

记者注意到门诊服务中心

新设了医改咨询台，各楼层的

墙上都张贴有北京市医疗卫生

机构收费价目表，包括医事服

务费等内容。在一站式自助服

务机前，多名导医人员正在帮

患者讲解，指导操作。

“每个周一的早上是医院

最忙的时候，因为很多外地患

者周末到了北京，周一到医院

就诊、复查。近几年门诊量直

线上升，这也证明医院影响力

在提高。因为门诊大厅空间有

限，我们必须保证患者挂号效

率。”北京大学肿瘤医院门诊

助理研究员肖鑫话没说完，便

给上前咨询的患者讲解微信自

助挂号操作方法。

他介绍，为迎接医改后的

首个就诊高峰，医院早已做好

了充足的准备。在媒体公布北

京医改后，全院职工参与，3 月

29 日医院便提前开设了医改咨

询台，为患者讲解医改新变化。

记 者 走 访 了 几 间 诊 室，

发现患者最关心的问题是疾病

的诊断及治疗，“我从外地过

来就是想听北京专家的治疗意

见，100 块的医事服务费花得

值得。”

截至上午 11 时，门诊量已

经突破 2000 人次，“这个数字

与平时基本持平。”工作人员

向记者介绍。

记者跟随消化肿瘤内科张

小田主任门诊，到 12:40 她才

接诊完最后一名患者。她说，

因为所有患者都是预约挂号，

所以基本上没有什么大变化。

但是一些肿瘤诊断的检测项目

价格下降不少，对患者来说是

好事。

“我们医院很多癌症患者

需要长期化疗，取消药品加成

后，这些患者的化疗药物价格

降了不少，虽然增加了医事服

务费，总体上患者得到了实惠，

医生积极性也高了。”张小田

边走边说，午饭还没来得及吃，

她马上又要开会了。

在依然如昨的医院人潮

中，多了一些“宣武医改小太

阳”的黄灿灿的色彩。除了导

医台、医改咨询台的工作人员

正在忙碌地向患者解释问题之

外，这些佩戴着黄色“小太阳”

标牌的白大褂们更加主动地向

需要帮助的患者伸出了援手。

首都医科大学宣武医院（以

下简称宣武医院）宣传中心王

蕾告诉记者，考虑到医改刚刚

实施，来院就诊的患者因为以

前的就医习惯、对医改新措施

的陌生，遇到了有别于以往的

就医情况，可能会产生焦虑情

绪，医院安排了一些擅长沟通

的医务工作人员，向他们宣传

医改新政策、介绍医院内便民

服务、帮助消除就医焦虑。

“王主任，我今天又来打

扰你了，不好意思啊。”一位大

爷刚走进神经内科王芬主任的

诊室，就一个劲儿地说抱歉，“我

自己也想在家旁边的社区医院

开药，但是有两种药他们没有。”

原来，这位大爷是王芬的

老病号了，家住北京通州区，

距离宣武医院比较远，希望医

改以后，社区医院的药品能够

尽快齐备，这样，他就可以更

方便地拿药了。

记者走访发现，周一上午

宣武医院神经内科门诊的普通

门诊就医人数达到 900 多人，

与以往比人数有所增加。

门诊中，有仍需改善的问

题，也有让人欢欣鼓舞的对话。

“王主任，我上周五没排

上队，颈椎核磁缴费拍片子就

拖到了今天，刚才看单子才发

现，上周五还是 900 多块钱的

检查，今天只收 400 多了。”

小张一边拿出单子，一边兴奋

地说，“这次医改让利于民了！”

王芬认为，药品阳光采购，

消除了 15% 的药品加成，患者

肯定很高兴，对于医生来说，

提高了医事服务费，医生也同

时获得了这个职业充分的尊重

感和成就感。

这不，一位康复科年轻医

生在这个周一就有了大变化。

一大早，7 点多，这位医

生兴致勃勃地赶到办公室，把

诊室收拾得干干净净。他说，

因为他现在的医事服务费从以

前的5元、7元，提高到了50元，

他更要加把劲儿把患者的病看

好，给患者提供更好的服务，

以后患者才会再来找他看病。

 大家是 5 年前的我们

与其他医院副主任医师及主任医师的挂号量下降、主

治医师有所增加的情况不同，天坛医院的情况完全相反。

对此姜悦解释道：“我们在5年前刚刚启动医改试点的时

候也有同样的情况，其实大家正在经历我们5年前的阶段。”

来自“医改小太阳”的温暖

一位康复科的年轻医生说，他现在的医事服务费

从以前的 5元、7元，提高到了 50元，他更要加把劲

儿把患者的病看好。

与普通周一没什么不同

“我从外地过来就是想听北京专家的诊疗意

见，100块的医事服务费花得值得。”

由于北京新医改是 8日凌晨启动，第 1张价格单

均出自急诊。据说，当打出第1张医改后的挂号单时，

急诊医生纷纷拿着它合影留念：我的劳动终于涨价了！
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北京天坛医院门诊外挂起医改宣传条幅

北京大学肿瘤医院的工作
人员正在向患者介绍医改新政

北京清华长庚医院特设咨询台为患者释疑

患者在宣武医院自助挂号机上挂号

时间：4 月 11 日  8:35
地点：北京天坛医院

时间：4 月 10 日  8:40
地点：北京宣武医院  神经内科

时间：4 月 10 日  9:05
地点：北京大学肿瘤医院

把资源留给需要的人 时间：4 月 10 日  9:35
地点：北京清华长庚医院
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